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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
COLUMNA MEDIO SIGLO 
OTRO PARTIDO A CONNIE. Con menos de 15 días para que se venza el plazo para la entrega por parte de 
las asociaciones civiles de la solicitud formal ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro para 
convertirse en partidos políticos locales, la única que ya tiene casi todo cumplido, sólo le falta la asamblea 
constitutiva, es Querétaro con Rumbo de Connie Herrera. Para las otras que dizque siguen en carrera será 
muy difícil que en dos semanas hagan lo que no pudieron hacer en casi un año. Movimiento Laborista tiene 
sólo 500 afiliados y dos asambleas; y Biodiversidad Querétaro sólo ha logrado registrar a 26 personas. (DQ 
7) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/analisis/-9472497.html 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
DESCARTA LEONOR MEJÍA ALIANZA EN QUERÉTARO DE “VA POR MÉXICO” 
Al ser cuestionada sobre la posible unión entre los partidos políticos para las próximas elecciones del 2024, 
Leonor Mejía, dirigente del Partido Acción Nacional en la entidad, indicó que, hasta el momento, en 
Querétaro, no está inscrita ninguna alianza ya que el estado tiene su propia dinámica política. (N 5) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ANTREROS EVADEN LEY DE SEGURIDAD PRIVADA 
Agresiones a clientes han sido por parte de personal no registrado, advierte la UESPEQ. (DQ principal) 
 
N: ABASTO 90% DE MEDICINA  
Estaba en 40 por ciento en la pasada administración.   (N principal) 
 
AM: PAGARÁN IMPUESTOS ‘APPS’ DE MOVILIDAD 
A partir de 2023, se fijó en la entidad el impuesto al servicio de transporte a demanda a empresas dedicadas 
a transporte privado. (AM principal) 
 
EUQ: REDUCIR LA JORNADA LABORAL IMPACTARÍA EN LOS SALARIOS: IP 
Aunado al aumento en nóminas, líder de Coparmex señala que pagar 6 horas al trabajador afectará la 
economía familiar.  (EUQ principal) 
 
CQRO: BILIS, GIANTS Y BENGALS AVANZAN A RONDA DIVISIONAL  
Nueva York y Cincinnati avanzaron a la Ronda Divisional de los Playoffs de la NFL que se disputarán este 
sábado y domingo.  (CQRO principal) 
 
PA: AVALAN ABOGADOS LEY ANTIFUMADORES 
La salud pública está por encima de la libertad individual, dice Jaime Cárdenas. (PA principal) 
 
P: OBSTACULIZA EL GOBIERNO FEDERAL LA MIGRACIÓN A ENERGÍAS LIMPIAS: IP 
El dirigente de la Coparmex en el estado, Jorge Camacho, sostuvo que las restricciones de la Federación les 
impiden avanzar en ese rubro. Afirma que dichos obstáculos frenan inversiones potenciales de hasta mil 
millones de dólares provenientes de los Estados Unidos. (P principal) 
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PODER EJECUTIVO 
 
IMPULSA KURI TECNOLOGÍAS VERDES EN MICROEMPRESAS 
A fin de supervisar la aplicación de los recursos dentro del programa de Apoyo para la Instalación de 
Sistemas Fotovoltaicos, desarrollado por la SEDESU y el Clúster Energético, Mauricio Kuri visitó varios 
negocios que se vieron beneficiados con recursos para la instalación de paneles solares. (PA 7) 
  
MÁS OBRA EN SAN JUAN 
Si bien en el 2022 el gobernador Mauricio Kuri, le invirtió poco más de mil mdp a San Juan del Río, el 
mandatario indicó que, aunque hay una presión fuerte para la entidad la intención es seguir impulsando a 
este municipio con la obra social, sobre todo a la zona oriente que es una de las más olvidadas. (NSJR 2, N 2) 
  
KURI ASISTE A INFORME DE VILA  
Este fin de semana, el gobernador Mauricio Kuri acompañó en Yucatán a su homólogo Mauricio Vila quien 
rindió su cuarto informe de actividades “No cabe duda de que los gobiernos del PAN son sinónimo de buenos 
resultados. Felicidades a mi compañero @MauVila por su gran compromiso y trabajo, y a todos los yucatecos 
por ser ejemplo de qué #SíHayDeOtra”, expresó el mandatario estatal. Al evento, acudieron otros 
gobernadores, ex mandatarios, senadores y diputados. (N 2, PA 3) 
 
BURÓCRATAS OCUPAN 70% DEL ESTACIONAMIENTO EN CALLE: VECINOS DE LA CRUZ 
Vecinos del barrio de La Cruz, en el municipio de Querétaro, denunciaron que el 70% de los vehículos que se 
estacionan sobre las calles de la zona pertenece a servidores públicos que laboran en dependencias que se 
encuentran en el Centro Histórico. Puntualizan que los burócratas continúan estacionando sus vehículos en 
la calle, en lugar de emplear el estacionamiento del Centro Educativo y Cultural Manuel Gómez Morín, uno de 
cuyos objetivos, recordaron, era atender el déficit de cajones de aparcamiento en el Centro Histórico. (CQRO 
4) 
 
ARMONIZARÍAN EN QUERÉTARO LA LEY ESTATAL DE AGUAS CON LA FEDERAL 
Se tendría la obligación y disposición para realizar los cambios en las leyes locales, si se logra una Ley 
Federal de Aguas, pero hay que esperar qué decide el Congreso federal, apuntó Guadalupe Murguía, titular 
de la SEGOB. Mencionó que, si se aprueba una nueva ley, los cambios repercutirían en las legislaciones de 
todos los estados. (DQ 3, N 5) 
 
EMBAJADORES DE MÉXICO EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE VISITAN LA UNAQ 
Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB en representación del gobernador Mauricio Kuri encabezó un 
encuentro con los Embajadores de México en América Latina y el Caribe, en el que resaltó el compromiso de 
la administración estatal de enfrentar los desafíos que se presentan para mantener el desarrollo y el 
crecimiento económico, que han colocado a la entidad como un referente en el país. (El Queretano) 
 
EN FUNCIONAMIENTO 45% DE LOS BANCOS DEL BIENESTAR DESTINADOS A QUERÉTARO 
Solo el 45% de los Bancos del Bienestar que se tienen contemplados para Querétaro están operando, 
informó la delegada de la Secretaría del Bienestar, Rocío Peniche. Adelantó que se espera que la construcción 
de estos siete faltantes termine en abril y que el equipamiento esté listo en julio. (P 4) 
   

PODER LEGISLATIVO 
 
DEBE CONGRESO AYUDAR A FORTALECER EL TIEMPO DE RESPUESTA DE LAS FISCALÍAS 
La panista Beatriz Marmolejo estimó que el Congreso del estado debe analizar la manera de fortalecer la 
respuesta de las fiscalías, para evitar que la población deba esperar largos periodos para obtener una 
respuesta. Indicó lo anterior al preguntarle respecto a la recomendación que la CNDH emitió contra USEBEQ 
y FGE por omisiones en las que incurrieron ante la denuncia que una joven interpuso en el 2018. (AM 19) 
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ADELANTARÁ QUERÉTARO ENTREGA DE SEGURO CATASTRÓFICO 
Las sequías registradas durante 2022 llevarán a que se adelante la entrega del programa de apoyo Seguro 
Catastrófico, indicó Juan Guevara, diputado presidente de la comisión de Desarrollo Agropecuario y Rural 
Sustentable en el Congreso local. Expuso que será este mes cuando comience a ejercerse el seguro, en lugar 
de esperar a marzo o abril, como ocurre en años anteriores. (EUQ 3) 
 
RESPALDA BÁEZ FOTOMULTAS  
Al respaldar el nuevo programa de fotomultas y que ha iniciado su fase de pruebas en el Anillo Vial Junípero 
Serra, el diputado Federal por Acción Nacional José Báez advirtió que la medida impuesta para reducir los 
percances viales en la transitada vialidad se encuentra armonizada con la Ley General de Movilidad y 
Seguridad Vial del país, aprobada el año pasado “Las fotomultas impulsadas por el gobernador Mauricio 
Kuri, son una medida legal, positiva y útil”, señaló. (PA 1 y 7) 
 
REGULARÁN ALCOHOL EN ESTADIOS 
La iniciativa propuesta a nivel federal para regular la venta de bebidas alcohólicas en espacios deportivos y 
lugares aledaños a instituciones educativas, aún está en análisis, refirió el senador Gilberto Herrera. Aunque 
no existe una fecha para retomar su discusión, recordó que la iniciativa surgió a partir de los sucesos de 
violencia en el estadio Corregidora el pasado 5 de marzo de 2022. (P 2) 
 
JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA EXHORTA LEGISLAR PARA PROHIBIR TERAPIAS DE CONVERSIÓN EN 
QUERÉTARO 
La senadora de la República, Josefina Vázquez exhortó a los miembros de todos los partidos políticos locales, 
incluidos los de Acción Nacional, a discutir y legislar la iniciativa que prohibiría los Esfuerzos por Corregir la 
Orientación Sexual de las personas de la diversidad sexual. En ese sentido, destacó importante que se 
sobreponen distintas formas de pensar para privilegiar el respeto a los derechos humanos. (Códice 
Informativo) 

 

MUNICIPIOS 
 
SUPERVISAN ACCIONES DEL PROGRAMA DIGNIFICACIÓN DE CONDOMINIOS 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava acudió a la colonia Ejido Modelo en la delegación Felipe 
Carrillo Puerto, para platicar con las y los vecinos del condominio Villa Jardín y supervisar los trabajos de 
mejoramiento que se realizaron en las áreas comunes como parte del programa de Dignificación de 
Condominios. (DQ 2, N 1 y 2, AM 2, CQRO 2, PA 7) 
 
EL MARQUÉS ALISTA 4 MDP PARA REPARAR PARROQUIA 
El gobierno municipal de El Marqués planea destinar alrededor de 4 mdp a los trabajos de restauración del 
templo de San Pedro Apóstol en La Cañada, informó el alcalde Enrique Vega. Luego de que habitantes de la 
cabecera municipal reportaron daños estructurales en la parroquia, el edil confirmó que se cuenta con 
dichos recursos para el proyecto que estará a cargo del INAH y en el que también participará la Diócesis de 
Querétaro. (P 4) 
  
PUBLICAN NUEVOS REGLAMENTOS DE JUSTICIA CÍVICA EN TRES MUNICIPIOS 
El viernes 13 de enero fueron publicados en “La Sombra de Arteaga” los Reglamentos de Justicia Cívica y 
Cotidiana de los municipios de Amealco de Bonfil, Colón y Jalpan de Serra; así como los reglamentos respecto 
al nuevo modelo de policía de proximidad, incluido dentro del “Programa estatal de seguridad Querétaro 
2022-2027”. Estos nuevos reglamentos municipales derivaron de la ley que reforma, adiciona y deroga 
diversas disposiciones en materia de seguridad y justicia cívica del paquete de reformas en materia de 
seguridad, propuestas por el gobernador Mauricio Kuri y aprobadas por el Congreso local en abril del 
2022. (CQRO 3) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
COMPLEJO, RECORTAR JORNADA LABORAL: IP 
Recortar la jornada laboral de ocho a seis horas no sólo afectaría a las empresas al implicar un incremento 
en nóminas, sino que impactará el ingreso de los trabajadores ya que la reducción de horas trabajadas 
implicaría un recorte en su salario, consideró el presidente de la Coparmex, Jorge Camacho. Lo anterior, ante 
la iniciativa del senador Miguel Ángel Mancera, quien propuso una reforma constitucional para que se 
reduzcan de ocho a seis horas el tiempo que destinan a sus labores los mexicanos. (EUQ 1 y 5) 
 
LA CUMBRE BENEFICIARÁ A QUERÉTARO: COPARMEX 
El titular de Coparmex, Jorge Camacho aseguró que los resultados de la Cumbre de Líderes de América que 
fue encabezada por los presidentes de México, Estados Unidos y Canadá, beneficiará a Querétaro ya que 
aumentan las oportunidades de inversión y crecimiento para la entidad. (PA 1 y 3) 
 
PREVALECE CONSERVADURISMO EN CONGRESO LOCAL: RECTORA 
Todavía hay un pensamiento conservador en el Congreso local, pues existen iniciativas que no han tenido un 
trámite legislativo, como la despenalización del aborto, violencia vicaria o la ley de paternidad, afirmó la 
rectora de la UAQ, Teresa García. “Siento todavía que hay un pensamiento conservador en muchos sentidos, 
todavía se tiene que abrir mucho más. Esto es una transformación y las transformaciones de fondo llevan su 
tiempo”, aseveró. (CQRO 6) 
 
DESTACA UAQ ACCIONES PARA LA PROFESIONALIZACIÓN ARCHIVÍSTICA 
La profesionalización archivística, el desarrollo de un Plan de Gestión de Riesgos y el robustecimiento de la 
infraestructura archivística, así como la creación del Comité Técnico de Archivo son acciones que se 
destacaron por parte de la Coordinación de Archivo Institucional de la UAQ. (N 4) 
 
ESTADO, LUGAR 11 EN VIOLENCIA DE GÉNERO 
De enero a noviembre de 2022, en Querétaro que se registraron mil 743 mujeres que presuntamente fueron 
víctimas de lesiones dolosas, lo que posiciona al estado en el lugar número 11 como la entidad con más 
incidencias de este delito a nivel nacional, lo anterior de acuerdo al documento “Información sobre violencia 
contra las mujeres. Incidencia delictiva y llamadas de emergencia 9-1-1”. (ESSJR 9P) 
  
EN LOS ÚLTIMOS DOS AÑOS, AUMENTAN 40% DENUNCIAS POR ABORTO EN QUERÉTARO 
De noviembre del 2020 a noviembre de 2022, en Querétaro hubo un incremento del 40% respecto a las 
carpetas de investigación que se iniciaron ante la FGE por el tipo penal de aborto, de acuerdo con datos del 
SESNSP. Mientras que, en 2021, durante el mismo periodo, reportó un total de 32 carpetas por aborto, lo que 
representó un incremento del 28% en comparación con 2020. (CQO 6) 
 
BUSCAN DONACIÓN DE ABRIGO PARA MIGRANTES 
El presidente de la Estancia del Migrante González y Martínez, Martín Martínez solicitó el apoyo de la 
población para contar con ropa abrigadora, así como cobijas en buen estado y brindar ayuda a los migrantes 
de Centroamérica y de otros países que pasan por la antigua estación Bernal y que requieren del apoyo, 
debido al descenso extremo que se ha tenido en las temperaturas. (ESSJR 7) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO  
*Afectados por FAMSA. *Canaco y UGR, cambios. *Guardia Nacional ausente. Apenas inició el año y la 
autopista 57 ya se perfila como líder en el país por su alta incidencia en choques y personas fallecidas, pero 
ni las cifras alarmantes levantan de sus asientos a los ausentes agentes de la Guardia Nacional. Apenas se le 
vio procurando regular las altas velocidades con las que se desplazan los vehículos de carga en la carretera 
más transitada y accidentada del país, sobre todo en el tramo de San Juan del Río, antes de llegar al "cerro 
partido". Esto sí ayudaría a disminuir riesgos de siniestros y a salvar vidas. Cuesta de enero. Tras las fiestas, 
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la resaca de la “cuesta de enero” se comienza a sentir y el gobierno de Luis Nava en la capital impulsa 
programas sociales que ayudan a la economía familiar. Son al menos 6 los programas que trae la capital y 
que son gratuitos; lo que se traduce en ahorros directos al ciudadano, como el transporte Acercándote, los 
Comedores Contigo o el ya conocido Médico Contigo. Al dar continuidad a estos programas, Luis Nava no 
sólo sigue en la vertiente de impulsar un gobierno solidario y empático con las familias queretanas, sino que 
está demostrando con hechos, lo que en otros lados son meros discursos. ¿Cuál Movimiento? El partido que 
no le va bien, a pesar de la buena racha nacional que ha tenido, es Movimiento Ciudadano. Su inmovilidad en 
Querétaro es total. Independientemente de que carezca de registro local, como partido nacional tiene 
recursos y oportunidad para hacer una campaña que le permita obtener mejores resultados y, al menos, 
mantener el registro. Ni del partido ni de su representante local, César Cadena, se sabe nada. Tampoco en sus 
redes sociales siquiera se ve el movimiento. Porque 8 mil seguidores en Facebook no son como para pensar 
en enfrentar las marejadas guindas y azules. Del Río… Revuelto. La lucha por la candidatura de Morena a la 
presidencia municipal de San Juan del Río se ha puesto muy interesante, porque se plantea desde ahora un 
verdadero agarrón entre priistas y morenistas al seno del partido guinda. El ex diputado local Néstor 
Domínguez sigue firme en su decisión de enfrentar al panista Roberto Carlos Cabrera, actual alcalde de la 
demarcación, en la constitucional, luego de que en 2018 quedaron bastante cerca en la contienda por la 
diputación local que puso a ambos con una curul en la LIX Legislatura, o como lo definió en su momento el 
hoy edil: “ese izquierdazo pasó muy cerca”. Pero para que eso suceda, debe impedir que se le adelante el ex 
priista Armando Sinecio y logre su sueño de ser candidato a la presidencia municipal sanjuanense. El 
diputado local ha puesto toda su experiencia para colarse a la campaña de Claudia Sheinbaum, con la 
esperanza de que la jefa de Gobierno de la CDMX sea candidata presidencial y ponga candidatos locales. 
Relevos. La temporada de cambios en los organismos privados inició con la ratificación de Esaú Magallanes 
al frente de la Canacintra Querétaro por un periodo más. El ex candidato a diputado federal seguirá hasta el 
próximo año en su cargo. El que está próximo a dejar el cargo, es el presidente de la Canaco Querétaro, 
Fabián Camacho. El joven representante empresarial está cerca de concluir su segundo periodo al frente del 
organismo, sin posibilidades de reelección. Otro que también estará dejando el cargo al frente de la 
representación sectorial que hoy ostentan a es el presidente de la Unión Ganadera Regional de Querétaro, 
Alejandro Ugalde Tinoco, quien -igual que su homólogo del sector comercio- está sin posibilidad de buscar la 
reelección por un periodo más en la dirigencia de los ganaderos queretanos. Famsa. Tras el cierre de las 
sucursales de la tienda FAMSA en San Juan del Río y a nivel nacional, una importante cantidad de personas 
quedaron con la interrogante de cómo resolver los temas financieros que mantenían con esta empresa. 
Familias que no tienen ninguna información relacionada con los procesos que deben hacer para ponerse al 
corriente, demandan respuestas, en ello el IPAB es una línea segura para encontrar una ruta de atención ya 
que habilitaron un call center especial para dar seguimiento a los temas relacionados con el cierre de esta 
empresa. (DQ 7) 
  
LOS HIJOS DE LA CORNETA  
Consolidar una sociedad de paz. En el marco de la presentación de la iniciativa de ley que presentó el 
grupo parlamentario del Partido Acción Nacional para prohibir los castigos corporales y humillantes que 
corría a cargo de la diputada Mariela Morán Ocampo, presidenta de la Comisión de la Familia de la LX 
legislatura del estado, fue momento oportuno para escuchar las reflexiones y consideraciones de la señora 
Car Herrera de Kuri, presidenta del sistema estatal DIF, además de las diputadas Selene Salazar y Dulce 
Ventura para referir esta problemática como una de las más desafiantes a nivel local y a nivel nacional. Por 
cierto, la intervención de la senadora Josefina Vázquez Mota que llamó poderosamente la atención al 
público que se dio cita en Centro de Congresos del Estado. Car Herrera como siempre; con una gran sencillez 
y puntualidad, aprovechó para agradecer la presencia de la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía y se 
refirió a este tema cómo uno de los más importantes desafíos que se tiene que atender los 18 municipios y 
en los que tanto Oscar Gómez, director del DIF cómo el procurador de atención a niños, niñas y 
adolescentes, el abogado Manuel Hernández han hecho un trabajo extraordinario “para que no se 
normalicen los rasgos de violencia que afectan al desarrollo e identidad de los menores y en lo que se trabaja 
todos los días de manera transversal en nuestra entidad”. (...) Alianza Va Por México. Ahora que se 
formalizó a nivel nacional la alianza de Va por México entre el PRI, PAN y PRD han comenzado a surgir 
diferentes especulaciones de lo que podrá ser este año preelectoral en Querétaro frente a lo que podrá 
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significar la alianza oficial en torno a MORENA junto con el PT y el “muy codiciado” PVEM rumbo al 2024. En 
buena medida, estas alianzas dependerán de lo que ocurra este año en las gubernaturas del estado de México 
y de Coahuila donde, se espera, le echen toda la carne al asador y por eso, se espera, que el presidente AMLO 
haga lo propio para respaldar a sus candidatos morenistas en estos dos estados gobernados históricamente 
por el Revolucionario Institucional y que abrirán posibilidades para políticos queretanos. (...) Doctores 
piden justicia. El presidente del colegio médico de Querétaro, el doctor Ramón Rivera hizo un llamado 
enérgico a la Fiscalía del Estado y a jueces integrantes del Poder Judicial en Querétaro para que luego de los 
hechos suscitados en un consultorio médico dental donde un menor de edad perdió la vida y que por esa 
situación fueron detenidos la dentista y el anestesiólogo, a no criminalizar la práctica médica. (...) Va por 
México Querétaro. Las manos que mecen la cuna, en el 2021 decidieron que el PAN y el PRI no irían en 
alianza electoral. Más bien, bajo la presidencia del PRI que ejerció Paul Ospital, siempre se percibió una 
cercanía mayor al Partido Morena, que al PAN. En el 2021 los trascendidos nos llevaban a un escenario de 
conflicto entre el PRI y el PAN, en donde el apoyo que había entre las marcas partidistas nacionales, no se 
reflejaba en las elecciones locales. (...) Cantaleta. Una vez más, el presidente López Obrador se refiere a los 
pobres como su estrategia para tener el triunfo asegurado, “porque ellos responderán cuando se les 
necesite”.  Su estrategia de “primero los pobres”, desde un principio se sustentó en el más corriente de los 
populismos —la compra de votos a cambio de dádivas—y así en dos tipos de pobreza, don Andrés Manuel 
soporta su estrategia: la pobreza económica del pueblo y la pobreza mental de quienes continúan creyendo 
sus mentiras y lo defienden a rabiar justificándole todo— hasta  que cínicamente se les califique como 
sujetos de una estrategia política por su situación de pobreza—y claro que sus corcholatas piensan de la 
misma manera, los pobres comparados con las dádivas de los programas sociales y la utilización de los 
recursos públicos para promoverse les darán el triunfo, primero en las dos gubernaturas que se disputan 
este año y en la presidencial del 24. (...) Bueno, malo y feo. ¡Lo bueno! Asiste el gobernador Mauricio Kuri 
al municipio de Pedro Escobedo, para escuchar al pueblo, sus necesidades y requerimientos, así mismo, 
informar y responder a estos. Es importante que los gobernantes se acerquen a las y los ciudadanos para 
escucharlos y es cómo se dan cuenta de cómo verdaderamente está un poblado o un municipio, como es el 
que caso de Pedro Escobedo que ha tenido muchos problemas de seguridad y tomas clandestinas, se aplaude 
ese acercamiento, por cierto se reconoce al Dr. Conrado que anda muy activo y cercano a la gente de ese 
municipio, caminando y escuchando a la gente con el ánimo de ayudar, y solucionarles  sus problemas, eso sí 
que es aplaudible. (...) Tertulia. La sesión iniciaba cuando Don Matías de la colonia  Menchaca pidió la 
palabra para compartir la gran inconformidad de las colonias  del norte del municipio en donde fueron 
duramente castigadas por las consecuencias de la fuga de agua que ocasionó una constructora ya muy 
identificada por la autoridad y que si bien lo  multarán de manera importante, no cambiará los gasto  que 
cada familia hizo para  comprar a los piperos que   encarecieron el precio  del  litro  y  más  molesto   que  
después del niño ahogado, sin  agua, declare la autoridad  que van a reglamentar la  venta de agua en pipas, 
ya  para terminar Doña Leonor les compartió que el día de hoy lo mismo sucedió en algunas colonias de la 
Delegación Félix Osores Sotomayor como la de San  Pedro Mártir. (...) (N) 
 
ASTERISCOS 
Aguas. El senador Gilberto Herrera convocó a un parlamento abierto, donde expuso que trabaja en una Ley 
de Aguas que, si se aprueba a nivel federal, obligaría al estado a armonizar la legislación local. Esto, advirtió, 
no conviene a las empresas concesionarias porque limitaría su negocio; por otra parte, sí garantizaría el 
acceso al agua a todos los ciudadanos. Enfrente, la oposición lo acusa de usar el líquido vital como botín 
político. Fugas. Mientras la CEA calcula los daños ocasionados por la empresa Flo Networks al Acueducto II, 
también debería atender las múltiples fugas que padece el sistema hídrico. El propio titular de la Comisión, 
Luis Vega, ha reconocido que hasta el 40 por ciento del agua se pierde en fugas y en tomas clandestinas. 
Cada mes promedian mil reportes por fugas. Desde hace años, las autoridades hablan de nueva tecnología 
para reparar tuberías, pero nada se ha hecho. Faltó recurso. El proyecto para mudar a la Secretaría de 
Seguridad Pública Municipal de San Juan del Río a una nueva sede fue cancelado para este año debido a que 
no se cuenta con el suficiente recurso. El alcalde Roberto Cabrera dijo que hay otras prioridades donde 
enfocarán el presupuesto, mientras que a la corporación se le reforzará con más equipo y evaluaciones de 
control y confianza más estrictas. (AM) 
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BAJO RESERVA 
Buscan proteger el agua desde la ley. Nos dicen que desde el Congreso de la Unión ya están trabajando en 
una iniciativa para castigar severamente a quien desperdicie o haga uso indebido del agua. Nos cuentan que 
esa iniciativa que trabaja el diputado federal del PT, Jesús Fernando García Hernández, busca sancionar el 
desperdicio con multas de entre 1.56 y 6.5 UMA. Mientras que en la entidad están por concluir el reglamento 
que la CEA, de Luis Alberto Vega, busca poner en marcha para que, entre otras cosas, se sancionen a los 
piperos que se exceden en el precio del agua que venden, situación que por fin se dieron cuenta en la 
comisión que existe y que requiere un fuerte castigo. A ver si le dan una revisada a la iniciativa que trabajan 
en San Lázaro. A llenar la alcancía. Otro proyecto que están por poner en marcha, es el Fideicomiso del 
transporte público que, nos dicen, lleva 90% de avance y así establecer la mecánica para que el dinero que se 
recauda por ese concepto Lo sea controlado por el gobierno estatal por medio de la recién creada Agencia de 
Movilidad a cargo de Gerardo Cuanalo, esto con la finalidad de que haya un mejor manejo de los recursos y 
que se refleje en un sistema de transporte público de calidad, el cual se ha buscado tener desde hace varias 
administraciones y nada más no le dan al clavo y así sacar el talón de Aquiles del gobierno estatal. (EUQ 2) 
  
EDUCACIÓN COMO BIEN COMÚN 
En 2015, la UNESCO publicó el reporte intitulado “Replantear la Educación: ¿Hacía un Bien Común Mundial?, 
donde propone que tanto la educación como el conocimiento sean considerados bienes comunes; esto 
constituye una alternativa a verlos sólo como derechos o bienes públicos. (...) Éste precisamente es el 
objetivo de un grupo de investigación formado por académicas y académicos de universidades de Querétaro 
y Puebla, entre las que se encuentran, la UTEQ, UTSJR y la UAQ. (...)  
El Universal Qro. - Pedro Flores Crespo 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Asiste Kuri a informe de gobernador de Yucatán. Que Mauricio Kuri asistió este domingo al cuarto 
informe del gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal. “No cabe duda de que los gobiernos del PAN son 
sinónimo de buenos resultados. Felicidades a mi compañero @MauVila por su gran compromiso y trabajo, y 
a todos los yucatecos, por ser ejemplo de qué #SíHayDeOtra. #4toInformeVila”, escribió el mandatario 
queretano en Twitter. Querétaro, destino de vanguardia en sustentabilidad e inclusión. Que, en el 
marco de su gira de trabajo en Madrid, España, la secretaria de Turismo estatal, Adriana Vega, se reunió con 
el director para las Américas de la Organización Mundial de Turismo, Gustavo Santos, a quien le expuso la 
visión del estado de Querétaro para convertirse en un destino alineado a la Agenda 2030 de la ONU, en 
temas relacionados con la sustentabilidad y el cuidado del medio ambiente en la actividad turística. Gustavo 
Santos informó que, en breve, la OMT anunciará nuevos lineamientos enfocados en estos rubros y celebró la 
convicción del estado de Querétaro para establecer políticas públicas en la materia. “Estoy convencido de 
que Querétaro puede ser una referencia de sustentabilidad para México y para América Latina. Nuestro 
compromiso es permanente para ayudar a Querétaro, para asistir a México y para asistir a toda 
Latinoamérica, porque Latinoamérica es, sin lugar a dudas, el lugar más promisorio del turismo mundial”, 
sostuvo. Querétaro asumió el compromiso de avanzar en políticas de sustentabilidad e inclusión, encabezado 
por la conformación del Observatorio Turístico Sustentable y la certificación Earthcheck para la región de la 
Sierra Gorda, lo que conlleva la obtención de diversos indicadores y estadísticas que midan el avance e 
impacto de la actividad turística en el entorno natural. Promueven Querétaro como destino en Madrid. 
Así mismo, la secretaría de Turismo presentó a la entidad y su gastronomía ante operadores turísticos de 
Madrid, España, en la Casa México, un espacio dedicado a la promoción de la cultura, el arte y atractivos del 
país. Ante cerca de 20 empresarios turísticos, la funcionaria estatal destacó las ventajas competitivas de 
Querétaro como destino y subrayó la amplia variedad de atractivos, servicios y productos que se ofrecen a 
los viajeros, tales como la infraestructura hotelera, la gastronomía contemporánea y los sitios históricos de 
la ciudad capital y sus zonas metropolitanas; así como las experiencias contenidas en la Región de Vinos, las 
tradiciones de los Pueblos Mágicos y la belleza natural de la Sierra Gorda. (CQRO 2) 
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FUEGO AMIGO / LOS MAURICIOS 
Kuri y Vila, dos de los gobernadores mejor calificados del país y mencionados como posibles cartas del PAN 
para la contienda presidencial del 2024, coincidieron en Mérida, con motivo del cuarto informe del 
mandatario yucateco. Al acto asistieron otros destacados panistas, Esto ya comenzó. (PA 1) 
  
FUENTE DE EL MARQUÉS / EMBAJADORES EN LA UNAQ 
Por Juan Antonio del Agua 
De importancia resulta la difusión del avance tecnológico y económico de Querétaro, como se dio este fin de 
semana con la visita de 17 embajadores de América Latina y el Caribe a la UNAQ, con la participación de la 
secretaría de Gobierno LUPITA MURGUÍA el de Desarrollo Sustentable MARCO DEL PRETE y la 
representante estatal PALOMA PALACIOS. Muchos días de estos. Agua queretana, la más sana. (PA 1) 
  
PLAZA DE ARMAS / AVALAN ABOGADOS LEY CONTRA FUMADORES 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Nuevas restricciones entraron en vigor este domingo. Capacidad de convocatoria de Alejandro de los Cobos. 
Celebran el foro del agua en el Teatro de la República. Niega dirigente estatal del PAN alianza en Querétaro. 
Prohibido fumar. Ayer tema de tangos y canciones, imprescindible en las películas, el cigarro es hoy tema 
prohibido en cualquier lugar público a partir de este domingo 15 de enero, según la publicación del Diario 
Oficial de la Federación, que reforma el Reglamento de la Ley para el Control del Tabaco, aprobada el año 
pasado. No podrá echarse humo en oficinas, restaurantes, hoteles, parques y plazas. Es más, ni siquiera 
pueden exhibirse las cajetillas en los comercios. Oxxos, Super Qús y demás comenzaron a esconderlos desde 
hace varios días. Pueden venderlos, pero no mostrarlos. Hasta ayer se exhibían incluso en algunas farmacias, 
como en las del Ahorro. Ya no. Al respecto el ex presidente del Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro 
y fumador empedernido, Ricardo Cárdenas Gracia, habló de la libertad de los individuos consagrada en 
nuestras leyes, personales, intelectuales y religiosas, entre otras, sin embargo, reconoció los derechos 
humanos colectivos, entre los que destacan la salud pública y el ambiente alejado de cualquier tipo de 
contaminación. En ese sentido y con dolor de su corazón admitió la prohibición de fumar en lugares públicos 
por ser un decreto y un acto de autoridad, sin embargo, hay la posibilidad de inconformidad y de exigir que 
sea revisado por los tribunales de amparo que dirán la última palabra. Consideró que serán las empresas las 
que promuevan tales recursos. En este caso por tratarse de una ley que afecta a la colectividad, habrá 30 días 
para ejercer tal derecho. Admitió Cárdenas Gracia el tabaquismo como un fenómeno dañino a la salud. Miles 
de personas se encuentran con enfisema pulmonar. Y en tal sentido consideró correcta la decisión del 
gobierno federal. Con todo, apuntó que -a reserva de observar las estadísticas de mortalidad por el cigarro- 
mata más la violencia y el alcohol, como otras muchas drogas permitidas que se encuentran en el mercado, 
aunque en lo personal juzga que sí el tabaco causa mucho daño a la salud personal y de los demás al 
contaminar los espacios públicos y privados. Al preguntársele si no es contradictorio que la Suprema Corte 
apruebe el uso lúdico de la marihuana, que se está plantando y consumiendo junto a la sede del Senado de la 
República, dijo que tendrá que ajustarse al mismo parámetro del tabaco. Observó un conflicto de leyes 
cuando hay dos derechos en pugna. Se debe establecer qué es más importante, el derecho individual o el 
público. Para él, es más relevante el respeto a la salud pública y se hace el propósito -jejeje- de dejar de 
fumar. Esto viene de lejos, diría el presidente López Obrador. Para los muy jóvenes resultaría increíble que 
antes podía fumarse en los cines y teatros, lo mismo que en los aviones y camiones, por no hablar de 
restaurantes y cafeterías. Y hasta en las aulas de educación superior. Antes, mucho antes, de este tiempo de 
prohibiciones, los grandes autores exaltaban el consumo del tabaco, por cierto, aportación de México para el 
mundo. Cito: Qué felicidad, el fumar. Tal vez el mayor bien que debemos al descubrimiento de América: Sir 
Arthur Helps. No hay cosa igual al tabaco; es la pasión de las personas honradas y quien vive sin tabaco, no 
merece vivir: Molière. El amor, el tabaco y el café y, en general, todos los venenos que no son lo bastante 
fuertes para matarnos es un instante, se nos convierten en una necesidad diaria: Enrique Jardiel Poncela. Si 
no puedo fumar puros en el cielo, no voy a ir: Mark Twain. Y en la película Bridget Jones, la actriz Renee  
Zellweger dice: "Los cigarrillos me resultan muy útiles, me reconforta el hecho de que vaya a morirme antes 
de que las cosas se pongan peor”. Hace años, el destacado jurista queretano Diego Fernández de Cevallos, “El 
Jefe”, siendo diputado federal, rechazó terminantemente la prohibición de fumar en el palacio legislativo de 
San Lázaro. Y lo mismo en el Senado. A donde vaya, va su puro por delante. Y seguramente así continuará. 
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Nosotros, los ciudadanos de a pie, tendremos que ajustarnos a la norma. Ya nos parecía excesivo que en los 
cafetines de nuestra Plaza de Armas no se pudiera fumar y ni siquiera en los de los portales, Quemado o de 
Dolores, nunca mejor llamados. Somos nada. -DESDE EL PORTAL- Buenas noticias. El alcalde Luis Nava 
presentó su Plan de Obra 2023 y, por los números anunciados, está enfocado a mejorar la calidad de vida 
del ciudadano y al crecimiento ordenado de la ciudad. Este año, el gobierno de Luis Nava le meterá recursos 
para la iluminación, banquetas, bacheo y además construirá el Centro para la Innovación y la Creatividad 
BLOQUE; un nuevo estacionamiento para el Mercado de La Cruz; el Parque Interurbano en Jurica; la 
Subcomandancia en La Cuadrilla; y el nuevo K9 para Seguridad Pública Municipal. Son más de mil 250 
millones de pesos que serán destinados a mejorar las calles, más conexiones viales y servicios para la 
ciudadanía. Obras son amores… -ANDADOR LIBERTAD- Sabuesos. La Fiscalía General del Estado 
informó, a dos días del crimen de un operador de Uber, que ya hay un detenido. Se le cumplimentó una 
orden de aprehensión por el delito de robo y homicidio calificado. Bien. -OÍDO EN EL 1810- Tic tac. Podría 
haber importantes anuncios en el caso de los presuntos abusos sexuales en INDEREQ. Van por funcionarios 
que se creían intocables y, además, presumían sus relaciones transexenales. Y no. -¡PREEEPAREN!- 
Pluralidad. Con motivo de su cumpleaños el presidente del Consejo de Valuadores, Alejandro de los Cobos, 
reunió en su feudo de Menchaca a un destacado grupo de amigos de distintos colores, encabezados por el 
gobernador Mauricio Kuri González y algunos de sus principales colaboradores, como Rogelio Vega 
Vázquez Mellado y Carlos Herrerías Tello de Meneses, además del ex gobernador Mariano Palacios 
Alcocer, el ex presidente del PRI Marco Antonio León Hernández, el ex alcalde sanjuanense Jaime Nieto 
Ramírez (padre del moreno Santiago Nieto Castillo), el químico Luis Muñoz Licea y el notario José Luis 
Gallegos Pérez, entre otros. La verdad es que el también ex líder de la Federación de Colegios de 
Profesionistas (Fecapeq) es un hombre que sabe hacer amigos, más allá de los sexenios y las eventualidades 
políticas. Doy fe. -¡AAAPUNTEN!- ¡Aguas! Este sábado se efectuó en el Teatro de la República el parlamento 
abierto convocado por el senador morenista Gilberto Herrera Ruiz para discutir el tema de la ley de aguas 
que, como todos sabemos es de carácter federal, pero sirve para alimentar la discusión sobre las concesiones 
privadas que datan de años y que, el actual gobernador Mauricio Kuri González se ha comprometido a no 
autorizará ninguna otra. Hubo algunas expresiones en contra del también ex rector de la UAQ, pero el asunto 
no pasó a mayores y la reunión se desarrolló con plena libertad a las expresiones de participantes de 
diferentes municipios y algunos conferencistas reconocidos. Enhorabuena. -¡FUEGO!- Confiada. Que aquí no 
se necesita la Alianza Va por México, sostiene la presidenta del comité estatal de Acción Nacional, Leonor 
Mejía Barraza, luego de confirmarse en el Edomex, Coahuila y las presidenciales del 2024. PRI y PRD 
absténganse. ¡Porca miseria! (PA 2) 
  
LA CRUDA VERDAD 
Por Alejandro Olvera 
Pulsiones hablando. Últimamente, a varios priistas les ha dado por hablar de una impensable e inverosímil 
alianza local con el partido Acción Nacional, pretendiendo construir el relato de que el PAN los necesita para 
ganar ¡Nada más falso! Es, solo su instinto de supervivencia exteriorizado y el terror de tener que anteponer 
el prefijo “ex” al cargo que ostentaron o al partido que fueron ,como añoranza de tiempos mejores, ante su 
inminente extinción en el estado; y no lo digo yo, para que no empiecen las mentadas in pectore , lo dicen, 
diversas mediciones, en las que el tricolor oscila entre el 7% y 5% de la intención de voto, por lo que 
tomando en cuenta el margen de error, se encuentra arañando el porcentaje requerido para la conservación 
del registro local y aportando muy, pero muy poco, para el nacional. Es por eso, que hoy vemos a algunos 
“ex” rancios y atávicos, jugarle al aprendiz de brujo, destapando candidatas ajenas, como un vano intento por 
salir del olvido generacional que padecen , siendo respaldados, por uno que otro atolondrado analista de 
boletín, que asegura dislates tales , como que José Eduardo Calzada Rovirosa , sería candidato al Senado de la 
República (Solo por haberse reunido con el gobernador) de la presunta alianza, que es : Desproporcional , 
innecesaria y majadera ¿Quién con tres dedos de frente pensaría ceder posiciones federales que serán oro 
molido a cambio de espejos, cuando, en solitario  las gana? Permítame continuar rompiendo sus ilusiones, si 
es militante o simpatizante de los tricolores tampoco vaya a pensar que los azules les compartirán algo en lo 
local ¡Ni madre! Los triunfos del PAN en el estado, serán por y para, los panistas queretanos y ya ¿Recuerda 
aquello de la rentabilidad política? De verdad; los priistas deberían preocuparse por cuidar su capital e 
incrementarlo para conservar prerrogativas, en lugar de andar buscando ubres ajenas. Por favor no se 
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confundan, aquí no hace falta alianza, pues, en el remoto caso que MORENA cerrara la elección, lo cual, hasta 
ahora luce lejano, no pasaría nada, no se asuste, ni sude calenturas ajenas; con una campaña pro “voto útil” 3 
semanas antes del día “D” ¡Problema resuelto! ¿No me cree? Pregúntele a Pancho Domínguez o al mismo 
Pepe Calzada, ellos saben requeté bien de eso. “Al que calienta de más la olla, se le quema la leche”. 
“Chamaqueado”. Así quedó el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, después del anuncio de las 
candidaturas de “Va por México” de este año, pues, casualmente, el PRI, va a encabezar en los estados con 
posibilidad de ganar o al menos, de cerrarse con los votos azules, a cambio, de ceder “generosamente” al 
blanquiazul, las candidaturas a la Presidencia de la República y la CDMX ambas ¡Sin posibilidad de triunfo! 
en otras palabras: “Al PAN le dieron vaca nonata a cambio de bife servido”. No me queda duda ¡Qué falta le 
hacen al PAN los Castillo Peraza!¡Los Abascal! ¡Y hasta los Espino! Los muchachos panistas son muy cándidos 
y “Alito” muy lángaro, quedó claro en la elección del año pasado, pues en VA por México, el único que ha 
salido perdiendo es el PAN ya que hasta el PRD suma para sus prerrogativas. “No hay engaño mejor que 
engañar con la verdad”. ¡Mujeres al Abordaje! Nunca como hoy, había percibido tanto interés e ímpetu de 
mujeres para buscar la candidatura al senado del PAN ya que históricamente, dicha candidatura ha sido 
ocupada de manera accesoria, sea porque nadie la “pelaba” o nadie la peleaba; lo cual, es digno de celebrarse, 
ya que habla de la inminente evolución e irrupción de las mujeres en la vida partidista. Una seria aspirante a 
la posición, es nada más y nada menos, que la sub secretaria de desarrollo social Betty León, quien es por sí 
sola, un cuadro que pudiera resultar interesante , luego de haber sido presidenta municipal de Pedro 
Escobedo y candidata a Gobernadora del Estado; y por favor no me venga con que es “chapulín” y tarugadas 
de esas , hablamos de política no de religión; los partidos, son medios de accesión al poder nada más , piense 
en las personas no en las siglas , además , si quiere pureza vaya y compre electro pura , porque en política 
nomás no la va a encontrar. “Tic, tac, Tic, tac esto ya empezó”. Hablando de mujeres y aspiraciones, se 
fueron consumiendo las columnas. Quién está, puesta y dispuesta, para recuperar para Acción Nacional el 
municipio de Tequisquiapan, es la diputada local, Daniela Salgado, y de a poco, va sumando simpatías y 
liderazgos en torno a su persona con el único objetivo de competir en el municipio políticamente más atípico 
del estado. En el papel, parece que la diputada ya compró el boleto para la “rifa del tigre”, por lo que hay que 
reconocer su valentía, pues no es fácil renunciar a la zona de confort que representa la reelección legislativa 
y correr el riesgo de en una elección de pronóstico reservado. “Lo que se sueña se piensa y lo que se piensa se 
da”. De lo que uno se entera. Hace unos días, el periodista Fernando Paniagua, dio a conocer el vínculo 
laboral, por llamarlo de manera elegante, que tiene un conocido reventador social , cuya mayor valía es ser 
“mosca de todos los truños” con el senador Gilberto Herrera Ruiz, lo cual, me llevó a investigar un poco 
más sobre el rollizo personaje, resulta, que el gamberro preferido del legislador, aparte de cobrar como 
“asesor legislativo” en la Cámara Alta , bajo el contrato número 18413, la cantidad de 5000 pesotes 
mensuales y las “prestaciones que le autorice la mesa directiva” ,por concepto de “atención ciudadana” , 
según, lo que él mismo declaró en diversas declaraciones patrimoniales ,el querubín, recibe y maneja 
recursos federales desde 2020, erogados por la Secretaría del Bienestar , cuya delegada en el estado , está 
sumamente vinculada con Herrera Ruiz. Esto es, y le adelanto, solo la punta del iceberg del culebrón político, 
que bien pudiera intitularse: “El Doctor y sus movidas”, pues, para su infortunio, el protagonismo 
exacerbado y agresividad de sus “babuinos”, le echó reflectores que durante su fugaz “carrera política” nunca 
había tenido; bien decía Don Manuel: “A estos no los chingan por corruptos, sino por pendejos” ¡Qué razón 
tenía! Pues, estoy seguro, qué si no fuera por los desmadres públicos del personaje en cuestión, ni quien, 
hubiera volteado a ver los enjuagues del senador en la Cámara, y, mucho menos los que trae en la Delegación 
del Bienestar. Por cierto ¿Sabrán los militantes de MORENA que el entenado de Herrera Ruiz es militante de 
un partido del Va por México? Si no me creen échenle un ojo al padrón del PRD. “En tiempos de remolino 
hasta la basura sube”. Lenguas Viperinas. Cuentan que por la negligencia y valemadrismo de Amarildo 
Bárcenas, puede llegar un embargo en ejecución de sentencia a Palacio de la Corregidora ¡Ya ni chingan! “El 
que avisa no es traidor”. Como siempre, la mejor opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mí, créales a 
sus ojos; y si no le gusta lo que escribo ¡No me lea! Por favor, no me lea. (PA) 
  
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Francisco Domínguez y Mauricio Kuri se volvieron a encontrar en un acto público, en el sexto y último 
informe de su correligionario, el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila. Nos platican que pese a todas las 
versiones que han intentado distanciar a Domínguez y a Kuri, ambos mantienen una muy buena relación y 
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así lo mostraron las imágenes difundidas en redes sociales el fin de semana. Leonor Mejía, dirigente del PAN 
en el estado, puso muuuy nerviosos a varios priistas, comenzando por la dirigente estatal, Abigail 
Arredondo, luego de que salió a decir que, en Querétaro, la Alianza Va por México, ni siquiera está 
contemplada, pues aquí corren tiempos y circunstancias diferentes. Nos platican que los nervios en el 
búnker tricolor están al máximo. Gilberto Herrera elevó la altura del debate en su foro de análisis de la Ley 
General de Aguas. Nos platican que al evento llevó a expertos del municipio de Amealco, quienes, al 
cuestionarles a qué iban, no supieron responder; bueno, incluso hubo más de uno que aceptó no saber quién 
era Gilberto Herrera Ruiz. Adán Augusto López tuvo un encuentro con los 16 gobernadoras y gobernadores 
de Morena. Se sabe que algunos se sentían descolocados cuando les caían las corcholatas y no sabían a quién 
darle preferencia. En una carta, el líder del Partido, Mario Delgado, les dijo que a todas... incluso 
contemplaron en ese ‘todos’ a Monreal. (P) 
 
EDITORIAL / EN LA MIRA 
A PAGAR IMPUESTOS. En la Ley de Ingresos del estado para este año, se establece que las empresas 
especializadas en movilidad vía aplicaciones digitales tendrán que pagar impuestos. Esto parece un avance 
en la regulación de este tipo de plataformas que, desde hace varios años, trabajaban en la irregularidad. En 
2017, con algunas reformas a la Ley de Movilidad, se intentó llevar un registro de empresas que prestaban 
este tipo de servicios. En su momento se registraron 23 empresas, de las cuales 20 cumplieron con los 
requisitos establecidos por el Instituto Queretano del Transporte. Asimismo, hubo un conflicto jurídico entre 
el Gobierno estatal y Uber sobre esta pretensión de regularizar las aplicaciones. Veremos en qué termina 
este asunto. (AM) 
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